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– Varios señores senadores solicitan se curse 
un pedido de informes con destino al Minis-
terio del Interior, relacionado con presuntos 
hechos acaecidos en dicha cartera o cuyos 
efectos pudieran recaer sobre ella.

– El señor senador Nunes solicita se cursen los 
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siguientes pedidos de informes con destino:

- al Ministerio de Salud Pública, relacionado 
con el funcionamiento del Sistema de Aten-
ción Médica de Emergencia (SAME);

- al Ministerio de Transporte y Obras Públicas 
y por su intermedio a la Administración Na-
cional de Puertos, relacionado con la entrega 
de canastas básicas a personal de empresas 
que cumplen tareas en distintas dependencias 
de vigilancia, limpieza, cantina y comedor.

• Oportunamente fueron tramitados.

5) Inasistencias anteriores...................................

– Por Secretaría se da cuenta de las inasisten-
cias registradas a las anteriores convocato-
rias.

6), 12), 16) y 18) Solicitudes de licencia e integración 
del Cuerpo................................

– El Senado concede las licencias solicitadas 
por los señores senadores Bergara, Sabini, 
Nane, Rodríguez, Sartori, Lazo, Bianchi, 
Niffouri y Brenta.

– Quedan convocados los señores senadores 
Liberoff, García (Graciela), Russi, Straneo, 
Meléndez, Saravia, Castro y el señor Milton 
da Silva, quien deberá prestar la promesa de 
estilo.

7) Postergación del numeral primero del orden 
del día................................................................

• Por moción de la señora senadora Asiaín, el 
Senado resuelve postergarlo para una próxi-
ma sesión.

8) Villa Soriano.....................................................

– Proyecto de ley por el que se declara feriado 
no laborable el 8 de agosto de 2024 para las 
personas nacidas o radicadas en esa locali-
dad del departamento de Soriano con motivo 
de conmemorarse el cuatrocientos aniversa-
rio de su fundación.

• Sancionado. Se comunicará al Poder Ejecutivo.
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9) Maestro Carlos Martín de Vecchi...................

– Proyecto de ley por el que se designa con su 
nombre la Escuela Técnica de Artigas, ubica-
da en ese departamento.

• Sancionado. Se comunicará al Poder Ejecutivo.

10) Elvira Algorta de Gallinal................................

– Proyecto de ley por el que se designa con su 
nombre el Liceo de Cerro Colorado, departa-
mento de Florida.

• Sancionado. Se comunicará al Poder Ejecutivo.

11) Concepción China Zorrilla de San Martín.....

– Proyecto de ley por el que se designa con 
su nombre la Escuela n.° 84 Especial para 
Personas Sordas y con Alteraciones de Len-
guaje, ubicada en el barrio Reserva del Este, 
departamento de Maldonado.

• Sancionado. Se comunicará al Poder Ejecutivo.

13) Suspensión de la sesión ordinaria del día 3 de 
julio....................................................................

• Por moción de los señores senadores  
Della Ventura, Asiaín, Lanz y Moreira,  
el Senado resuelve suspenderla.

14) Felipe Lesa........................................................

– Proyecto de ley por el que se designa con su 
nombre la Escuela Rural n.° 77, ubicada en el 
paraje Las Tunas, departamento de Durazno.

• Sancionado. Se comunicará al Poder Ejecutivo.

15) Maestra Delia Arbiza.......................................

– Proyecto de ley por el que se designa con su 
nombre la Escuela n.° 60 del departamento 
de Artigas.

• Sancionado. Se comunicará al Poder Ejecutivo.

17) Solicitud de venia del Poder Ejecutivo para 
destituir de su cargo a un funcionario.............

• Concedida.
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1) TEXTO DE LA CITACIÓN

«Montevideo, 1.° de julio de 2024

La CÁMARA DE SENADORES se reunirá en sesión 
ordinaria, mañana martes 2, a las 09:30, a fin de informar-
se de los asuntos entrados y considerar el siguiente

Orden del día

1) Elección de miembros de la Comisión Permanente 
del Poder Legislativo. (Artículo 127 de la Constitución de 
la república).

Discusión general y particular de los siguientes pro-
yectos de ley:

2) Conmemoración del cuatrocientos aniversario del 
inicio del proceso fundacional de la localidad de Villa So-
riano, departamento de Soriano. (Declaración).

Carp. n.° 1277/2024 - rep. n.° 960/2024

3) De Vecchi, Carlos Martín. Mtro. Escuela Técnica de 
Artigas, departamento de Artigas. (Denominación).

Carp. n.° 1252/2024 - rep. n.° 948/2024

4) Algorta de Gallinal, Elvira. Liceo Cerro Colorado 
departamento de Florida. (Denominación).

Carp. n.° 1245/2024 - rep. n.° 957/2024

5) Concepción China Zorrilla de San Martín. Escuela 
n.° 84 del departamento de Maldonado. (Denominación).

Carp. n.° 848/2022 - rep. n.° 947/2024

6) Lesa, Felipe. Escuela Rural n.° 77. Paraje Las Tunas 
departamento de Durazno. (Denominación).

Carp. n.° 993/2023 - rep. n.° 945/2024

7) Arbiza, Delia. Escuela n.° 60 departamento de Arti-
gas. (Denominación).

Carp. n.° 585/2021 - rep. n.° 958/2024

Discusión única del siguiente proyecto de resolución:

8) Ministerio de Transporte y Obras Públicas. Funcio-
nario. Venia de destitución. (Por vencimiento del plazo 
reglamentario).

Carp. n.° 1262/2024 - rep. n.° 961/2024

José Pedro Montero  Gustavo Sánchez Piñeiro
Secretario Secretario».

2) ASISTENCIA

ASISTEN: los señores senadores Andrade, Asiaín, 
Bergara, Bianchi, Brenta, Camy, Carrera, Coutinho, 
Della Ventura, Domenech, Etcheverry, Gandini, 

García (Javier), García (Graciela), Heber, Kechichian, 
Lanz, Lazo, Manini Ríos, Meléndez, Moreira, Niffouri, 
Nunes, Ponte, Russi, Sanguinetti, Straneo y Viera.

FALTAN: con licencia, los señores senadores 
Caggiani, Mahía, Nane, Rodríguez, Sabini, Sánchez y 
Sartori, y con aviso, el señor senador Botana.

3) ASUNTOS ENTRADOS

SEÑORA PRESIDENTA.- Habiendo número, está 
abierta la sesión.

(Son las 09:46).

(Se incorpora la nómina de asuntos entrados remitida al 
Cuerpo de Taquígrafos por parte de la Secretaría del Senado).

«La Presidencia de la Asamblea General destina men-
sajes del Poder Ejecutivo a los que acompañan los siguien-
tes proyectos de ley por los que:

• se aprueba, de conformidad con lo dispuesto en el nu-
meral 7.°) del artículo 85, y numeral 20) del artículo 168 de 
la Constitución de la república, el Convenio internacional 
de Hong Kong para el reciclaje seguro y ambientalmente 
racional de los buques, 2009, suscrito el 15 de mayo de 
2009 en Hong Kong. (Carpeta n.° 1308/2024).

A LA COMISIÓN DE ASUNTOS INTERNACIONA-
LES.

• Se extiende el plazo dispuesto por el artículo 167 de 
la Ley n.° 19775, de 26 de julio de 2019, en la modificación 
dada por la Ley n.° 20071, de 23 de setiembre de 2022, 
hasta el 2 de febrero siguiente a la fecha de entrada en vi-
gencia de la respectiva ley orgánica de cada Fuerza. (Car-
peta n.° 1309/2024).

A LA COMISIÓN DE DEFENSA NACIONAL.

El Poder Ejecutivo remite mensajes por los que comu-
nica la promulgación de los siguientes proyectos de ley 
por los que:

• se declara feriado no laborable el 12 de junio de 
2024 para las personas nacidas o radicadas en la villa 
José Enrique Rodó, departamento de Soriano, con moti-
vo de celebrarse los cien años de su nominación. (Carpeta 
n.° 1278/2024);

• se eleva a la categoría de ciudad la villa Solís de Ma-
taojo, ubicada en la 2.ª Sección Judicial del departamento 
de Lavalleja. (Carpeta n.° 1268/2024);

• se designa Juana de Ibarbourou el Jardín de Infantes 
n.° 76, ubicado en el departamento de Artigas, dependien-
te de la Dirección General de Educación Inicial y Prima-
ria de la Administración Nacional de Educación Pública. 
(Carpeta n.° 1220/2024);
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• se autoriza al Banco Central del Uruguay a proceder 
a la acuñación de monedas conmemorativas del cuatro-
cientos aniversario de la fundación de la hoy villa Santo 
Domingo Soriano, en el departamento de Soriano. (Carpe-
ta n.° 1251/2024);

• se declara Día Nacional de la Lengua de Señas Uru-
guaya el 25 de julio de cada año. (Carpeta n.° 1105/2023);

• se designa Adalberto de Freitas Modernel la Escue-
la n.° 79, ubicada en el departamento de Durazno, de-
pendiente de la Dirección General de Educación Inicial 
y Primaria de la Administración Nacional de Educación 
Pública. (Carpeta n.° 1218/2024);

• se declara feriado no laborable el 12 de agosto de 
2024 para las personas nacidas o radicadas en la localidad 
Solís de Mataojo, departamento de Lavalleja, con motivo 
de conmemorarse los ciento cincuenta años de su funda-
ción. (Carpeta n.° 1270/2024);

• se modifica la Ley n.° 18485, de 11 de mayo de 2009, 
normas complementarias y concordantes sobre los parti-
dos políticos. (Carpeta n.° 1164/2023);

• se designa Maestra Themis Magnone la Escuela 
n.° 71 del departamento de Colonia, dependiente de la 
Dirección General de Educación Inicial y Primaria de la 
Administración Nacional de Educación Pública. (Carpeta 
n.° 1144/2023);

• se autoriza al Banco Central del Uruguay a proce-
der a la acuñación de monedas conmemorativas del dos-
cientos cincuenta aniversario de la fundación de la ciu-
dad de Rosario, en el departamento de Colonia. (Carpeta 
n.° 1254/2024);

• se aprueba el Acuerdo sobre el Establecimiento de la 
Red Internacional del Bambú y el Ratán, adoptado el 6 de 
noviembre de 1997 en Beijing, República Popular China. 
(Carpeta n.° 1279/2024);

• se designa Atahualpa del Cioppo el Liceo n.° 2 de 
la ciudad de Canelones, departamento de Canelones, de-
pendiente de la Dirección General de Educación Inicial 
y Primaria de la Administración Nacional de Educación 
Pública. (Carpeta n.° 1151/2023);

• se autoriza la salida del país de una delegación del 
Ejército nacional, compuesta por siete oficiales y ocho 
integrantes del personal subalterno, sin armamento indi-
vidual, a efectos de participar en el intercambio de ins-
trucción a llevarse a cabo en la ciudad de Goiânia, Estado 
de Goiás, República Federativa del Brasil, en el período 
comprendido entre el 10 y el 14 de junio de 2024. (Carpeta 
n.° 1267/2024);

• se instituye Día del Rotary en Uruguay el 12 de julio 
de cada año. (Carpeta n.° 1236/2024);

• se declara de interés para la salud pública la ense-
ñanza curricular, en el sistema educativo nacional de nivel 
medio y superior, de las técnicas de resucitación cardio-
pulmonar básica, incluido el uso del desfibrilador externo 
automático, con el fin de prevenir la muerte súbita en el 
ámbito extrahospitalario. (Carpeta n.° 555/2021);

• se designa Héctor Gutiérrez Ruiz la Escuela n.° 330 del 
departamento de Montevideo, dependiente de la Dirección 
General de Educación Inicial y Primaria de la Administra-
ción Nacional de Educación Pública. (Carpeta n.° 969/2023);

• se aprueba la adhesión de la república al Tratado de Coo-
peración en Materia de Patentes (PCT), suscrito en Washing-
ton el 19 de junio de 1970, enmendado el 28 de setiembre de 
1979, modificado el 3 de febrero de 1984 y el 3 de octubre de 
2001, con reserva del capítulo II conforme se encuentra pre-
visto en su artículo 64 1) a). (Carpeta n.° 1300/2024).

AGRÉGUENSE A SUS ANTECEDENTES Y AR-
CHÍVENSE.

El Poder Ejecutivo remite un mensaje, de conformi-
dad con lo establecido por el numeral 13) del artículo 168 
de la Constitución de la república, por el que solicita la 
venia correspondiente para designar en el cargo de fiscal 
letrado adscripto, escalafón N, a los doctores Fernanda 
Paola Martínez Neves, María Fernanda Fuentes Bruno, 
Luciana Romina Jesús Oviedo, Lourdes Febles Pereyra, 
Tania Chris Rey Rodríguez, María Alexandra Bentancour 
Lluviera, Ivana Inés González Romero, Cecilia Vega Le-
gazcue, Julia Yaneth Coitiño Rosa, María Bethania Ma-
gliano Bidegain, Nancy Grisel Granja García, Ana Pamela 
Molinari Alfonzo, Paola Rivera Cotro, Verónica Leonor 
Schneider Paz, Mathías Manuel Tabarez Jimenez y Diego 
César Aguirrezabala Acevedo. (Carpeta n.° 1310/2024).

A LA COMISIÓN DE ASUNTOS ADMINISTRATI-
VOS.

El Poder Ejecutivo remite mensajes por los que solicita 
la venia correspondiente a fin de destituir de su cargo:

• a una funcionaria del Ministerio de Trabajo y Seguri-
dad Social. (Carpeta n.° 1307/2024);

• a cinco funcionarios del Ministerio del Interior. (Carpe-
tas n.° 1311/2024, n.° 1312/2024, n.° 1313/2024, n.° 1314/2024 
y n.° 1315/2024).

A LA COMISIÓN DE ASUNTOS ADMINISTRATI-
VOS.

La Comisión de Constitución y Legislación eleva in-
formados los siguientes proyectos de ley:

• relacionado con la integración del Directorio y la 
Mesa Ejecutiva de la Unidad Agroalimentaria Metropoli-
tana (UAM). (Carpeta n.° 1168/2023).

HA SIDO REPARTIDO Y SERÁ INCLUIDO EN EL 
ORDEN DEL DÍA DE UNA PRÓXIMA SESIÓN.
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• Por el que se declara feriado no laborable el 8 de 
agosto de 2024 para las personas nacidas o radicadas en la 
localidad de Villa Soriano, departamento de Soriano, con 
motivo de celebrarse cuatrocientos años del inicio de su 
proceso fundacional. (Carpeta n.° 1277/2024).

HA SIDO REPARTIDO Y SE ENCUENTRA IN-
CLUIDO EN EL ORDEN DEL DÍA DE LA SESIÓN 
DE HOY.

La Comisión de Asuntos Administrativos eleva, por 
vencimiento del plazo reglamentario, una solicitud de ve-
nia del Poder Ejecutivo a fin de destituir de su cargo a un 
funcionario del Ministerio de Transporte y Obras Públi-
cas. (Carpeta n.° 1262/2024).

SE ENCUENTRA INCLUIDA EN EL ORDEN DEL 
DÍA DE LA SESIÓN DE HOY POR VENCIMIENTO 
DEL PLAZO REGLAMENTARIO.

La Junta Departamental de Maldonado remite copia de:

• la versión taquigráfica de las palabras pronunciadas 
por el señor edil Carlos de Gregorio sobre el plebiscito de 
la seguridad social;

• las palabras pronunciadas por el señor edil Esteban 
Cabrera sobre políticas públicas llevadas a cabo por el Go-
bierno departamental y el nacional.

OPORTUNAMENTE FUERON REMITIDAS A LOS 
SEÑORES SENADORES.

La Junta Departamental de Canelones remite copia de 
la versión taquigráfica de las palabras pronunciadas por 
la señora edila Liliana Díaz, relativas a la nueva Ley de 
Medios.

OPORTUNAMENTE FUE REMITIDA A LA CO-
MISIÓN DE INDUSTRIA, ENERGÍA, COMERCIO, 
TURISMO Y SERVICIOS.

El Tribunal de Cuentas remite respuesta a un pedido de 
informes del señor senador Guido Manini Ríos, relaciona-
do con los organismos estatales y no estatales que reciben 
o administran fondos públicos. (Asunto 162958).

OPORTUNAMENTE FUE REMITIDA AL SEÑOR 
SENADOR.

El Ministerio de Transporte y Obras Públicas remite:

• respuesta a un pedido de informes del señor sena-
dor Charles Carrera, relacionado con un nuevo arbitraje 
internacional de inversiones contra el Estado uruguayo. 
(Asunto 162976);

• nota por la que solicita acceder a la prórroga del plazo 
de contestación de un pedido de informes realizado por el 
señor senador Charles Carrera, con fecha 23 de abril de 
2024, relacionado con el sistema de control de pesos de los 
vehículos de carga y ómnibus. (Asunto 162772).

El Ministerio de Ganadería, Agricultura y Pesca remi-
te nota por la que solicita acceder a la prórroga del plazo 
de contestación de un pedido de informes realizado por los 
señores senadores Oscar Andrade, Graciela Barrera, Ma-
rio Bergara, Enrique Canon, Humberto Castro, Amanda 
Della Ventura, Graciela García, José Carlos Mahía, Lauro 
Meléndez, Liliana Queijo, Uruguay Russi y Sebastián Sa-
bini relacionado con la situación del Censo General Agro-
pecuario. (Asunto 162552).

El Ministerio de Desarrollo Social remite respuestas a 
los siguientes pedidos de informes:

• de la señora senadora Amanda Della Ventura, rela-
cionado con la atención del Mides a familias migrantes 
que ingresan al país. (Asunto 160131);

• de la señora senadora Silvia Nane, relacionado con la 
Encuesta de Nutrición, Desarrollo Infantil y Salud (Endis) 
2023. (Asunto 161660);

• del señor senador Eduardo Brenta, relacionado con 
los funcionarios del Ministerio de Desarrollo Social. 
(Asunto 161966).

El Ministerio de Industria, Energía y Minería remite 
respuesta a un pedido de informes del señor senador Juan 
Sartori, relacionado con la pauta publicitaria sobre por-
tabilidad numérica realizada en los medios de comunica-
ción. (Asunto 160605).

OPORTUNAMENTE FUERON REMITIDAS A LOS 
SEÑORES SENADORES.

El Ministerio de Salud Pública remite respuesta a un 
pedido de informes de la señora senadora Amanda De-
lla Ventura, relacionado con un residencial de ancianos. 
(Asunto 162827).

El Ministerio del Interior remite respuesta a un 
pedido de informes de los señores senadores Amanda 
Della Ventura, Eduardo Brenta, José Carlos Mahía, 
Mario Bergara, Sandra Lazo y José Nunes, relacionado 
con estudiantes que resultaron lastimados durante un 
entrenamiento. (Asunto 162835).

El Ministerio de Economía y Finanzas remite respues-
ta a un pedido de informes de los señores senadores Os-
car Andrade, Graciela Barrera, Mario Bergara, Eduardo 
Brenta, Daniel Caggiani, Enrique Canon, Amanda Della 
Ventura, Sandra Lazo, José Carlos Mahía, Silvia Nane 
y José Nunes, relacionado con contrataciones realizadas 
por la Dirección General de Casinos del Estado. (Asunto 
162187).

OPORTUNAMENTE FUERON REMITIDAS A LOS 
SEÑORES SENADORES».
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4) PEDIDOS DE INFORMES

(Pedidos de informes consignados en la nómina de 
asuntos entrados).

«Los señores senadores Mario Bergara, Eduardo 
Brenta, Juan Castillo, Charles Carrera, Amanda Della 
Ventura, Lauro Meléndez, José Nunes, Diego Olivera, 

Elena Ponte, Uruguay Russi, Sebastián Sabini y Alejandro 
Sánchez solicitan, de conformidad con lo establecido 
en el artículo 118 de la Constitución de la república, se 
curse un pedido de informes con destino al Ministerio del 
Interior, relacionado con presuntos hechos acaecidos en 
dicha cartera o cuyos efectos pudieran recaer sobre ella. 
(Asunto 163259).

OPORTUNAMENTE FUE TRAMITADO».
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(Texto del pedido de informes).
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«El señor senador José Nunes solicita, de conformidad 
con lo establecido en el artículo 118 de la Constitución de 
la república, se cursen los siguientes pedidos de informes 
con destino:

• al Ministerio de Salud Pública, relacionado con el 
funcionamiento del Sistema de Atención Médica de Emer-
gencia (SAME). (Asunto 163287);

• al Ministerio de Transporte y Obras Públicas y por su 

intermedio a la Administración Nacional de Puertos, rela-

cionado con la entrega de canastas básicas a personal de 

empresas que cumplen tareas en distintas dependencias de 

vigilancia, limpieza, cantina y comedor. (Asunto 163299).

OPORTUNAMENTE FUERON TRAMITADOS».
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(Textos de los pedidos de informes).
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5) INASISTENCIAS ANTERIORES

SEÑORA PRESIDENTA.- Dando cumplimiento a lo 
que establece el artículo 49 del Reglamento de la Cámara 
de Senadores, dese cuenta de las inasistencias a las ante-
riores convocatorias.

(Se da de las siguientes).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- A 
la sesión ordinaria del martes 11 de junio faltó con aviso el 
señor senador Caggiani.

A la sesión de la Comisión de Constitución y Legisla-
ción del 11 de junio faltaron con aviso los señores senado-
res Domenech y Olivera, y a la del 18 de junio faltaron con 
aviso los señores senadores Bianchi y Brenta.

A la sesión de la Comisión de Vivienda y Ordenamien-
to Territorial del 11 de junio faltaron con aviso los señores 
senadores Castillo y Coutinho.

6) SOLICITUDES DE LICENCIA E 
INTEGRACIÓN DEL CUERPO

SEÑORA PRESIDENTA.- Léase una solicitud de li-
cencia.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
«Montevideo, 27 de junio de 2024

Señora presidenta de la Cámara de Senadores
Beatriz Argimón
Presente

De mi mayor consideración:

Cúmpleme poner en su conocimiento que, por motivos 
personales, estaré ausente los días 8, 9, 10, 11, 12, 15 y 16 
de julio inclusive, por lo cual solicito se me conceda la 
licencia correspondiente.

Agradeciendo desde ya el recibo de la presente solici-
tud, la saludo muy atentamente.

Mario Bergara. Senador».

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar si se concede 
la licencia solicitada.

(Se vota).

–11 en 13. Afirmativa.

Se comunica que la señora Graciela Villar ha presen-
tado nota de desistimiento informando que por esta vez no 

acepta la convocatoria del Cuerpo, por lo que queda con-
vocado el señor Benjamín Liberoff, quien ya ha prestado 
la promesa de estilo.

Léase otra solicitud de licencia.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
«Montevideo, 1.° de julio de 2024

Señora presidenta de la Cámara de Senadores
Beatriz Argimón
Presente

De mi mayor consideración:

De conformidad con lo dispuesto en la Ley n.° 17827, 
solicito al Cuerpo me conceda licencia para el día 2 de 
julio, por motivos personales.

Sin otro particular, la saludo atentamente.

Sebastián Sabini. Senador».

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar si se concede 
la licencia solicitada.

(Se vota).

–13 en 13. Afirmativa. UNANIMIDAD.

Se comunica que los señores Marcos Otheguy, Lucía 
Etcheverry, Eneida de León, Yamandú Orsi, Graciela Ba-
rrera, Aníbal Pereyra, Manuela Mutti, Gabriel Frugoni, 
Lauro Meléndez y Daniel Garín han presentado nota de 
desistimiento informando que por esta vez no aceptan la 
convocatoria del Cuerpo, por lo que queda convocada la 
señora Graciela García, quien ya ha prestado la promesa 
de estilo.

Léase otra solicitud de licencia.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
«Montevideo, 1.° de julio de 2024

Señora presidenta de la Cámara de Senadores 
Beatriz Argimón

De mi mayor consideración:

A través de la presente solicito al Cuerpo me conceda 
licencia, al amparo del artículo 1.° de la Ley n.° 17827, de 
14 de setiembre de 2004, por motivos personales, el día 2 
de julio de 2024.
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Sin otro particular, la saludo muy atentamente.

Silvia Nane. Senadora».

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar si se concede 
la licencia solicitada.

(Se vota).

–16 en 16. Afirmativa. UNANIMIDAD.

Queda convocado el señor Uruguay Russi, quien ya ha 
prestado la promesa de estilo.

Léase otra solicitud de licencia.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
«Montevideo, 1.° de julio de 2024

Señora presidenta de la Cámara de Senadores
Beatriz Argimón

De mi mayor consideración:

A través de la presente solicito al Cuerpo me conceda 
licencia, por motivos personales, al amparo del artículo 1.° 
de la Ley n.° 17827, de 14 de setiembre de 2004, por los 
días 2 y 3 de julio del corriente.

Sin otro particular, la saludo muy atentamente.

Gloria Rodríguez. Senadora».

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar si se concede 
la licencia solicitada.

(Se vota).

–15 en 16. Afirmativa.

Se comunica que los señores María de Lima, Pablo 
Iturralde, Federico Ricagni, Magdalena Zumarán, Enri-
que Antía, Rodrigo Blás, Elena Lancaster, Sebastián An-
dújar, Alfredo de Mattos, Alexandra Inzaurralde, Sergio 
Delpino, Walter Zimmer y Alejandro Giorello han presen-
tado nota de desistimiento informando que por esta vez 
no aceptan la convocatoria del Cuerpo, por lo que queda 
convocado el señor Milton da Silva, quien deberá prestar 
la promesa de estilo.

Léase otra solicitud de licencia.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
«Montevideo, 1.° de julio de 2024

Señora presidenta de la Cámara de Senadores
Beatriz Argimón

De mi mayor consideración:

A través de la presente solicito al Cuerpo me conceda 
licencia, por motivos personales, por los días martes 2 y 
miércoles 3 de julio de 2024, al amparo del artículo 1.° de 
la Ley n.° 17827, de 14 de setiembre de 2004.

Sin otro particular, la saludo muy atentamente.

Juan Sartori. Senador».

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar si se concede 
la licencia solicitada.

(Se vota).

–14 en 16. Afirmativa.

Se comunica que los señores Alem García y Rosina 
Piñeyro han presentado nota de desistimiento informando 
que por esta vez no aceptan la convocatoria del Cuerpo, 
por lo que queda convocado el señor Juan Straneo, quien 
ya ha prestado la promesa de estilo.

Léase otra solicitud de licencia.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
«Montevideo, 2 de julio de 2024

Señora presidenta de la Cámara de Senadores
Beatriz Argimón

De mi mayor consideración:

A través de la presente solicito al Cuerpo me conceda 
licencia, al amparo del artículo 1.° de la Ley n.° 17827, por 
los días 10 al 22 de julio de 2024, a efectos de concurrir a 
una visita oficial al contingente uruguayo que forma parte 
de la Misión de Paz de las Naciones Unidas en el Congo.

Sin otro particular, la saludo muy atentamente.

Sandra Lazo. Senadora».

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar si se concede 
la licencia solicitada.

(Se vota).

–12 en 16. Afirmativa.

Se comunica que los señores Manuela Mutti y Gabriel 
Frugoni han presentado nota de desistimiento informando 
que por esta vez no aceptan la convocatoria del Cuerpo, 
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por lo que queda convocado el señor Lauro Meléndez, 
quien ya ha prestado la promesa de estilo.

7) POSTERGACIÓN DEL NUMERAL 
PRIMERO DEL ORDEN DEL DÍA

SEÑORA PRESIDENTA.- Como no hay ningún sena-
dor anotado para hacer uso de la palabra en la media hora 
previa, el Senado ingresa al orden del día.

Corresponde considerar el asunto que figura en primer 
término, que es la elección de miembros de la Comisión 
Permanente del Poder Legislativo.

SEÑORA ASIAÍN.- Pido la palabra para una cuestión 
de orden.

SEÑORA PRESIDENTA.- Tiene la palabra la señora 
senadora.

SEÑORA ASIAÍN.- Señora presidenta: en nombre del 
Partido Nacional, lamento pedir nuevamente la posterga-
ción de este punto del orden del día.

SEÑORA PRESIDENTA.- La Mesa le pide especial-
mente al Partido Nacional que en algún momento se dé 
un tiempo para considerar el nombre que propondrá como 
miembro de la Comisión Permanente del Poder Legisla-
tivo.

Se va a votar la postergación solicitada.

(Se vota).

–17 en 18. Afirmativa.

8) VILLA SORIANO

SEÑORA PRESIDENTA.- Se pasa a considerar el 
asunto que figura en segundo término del orden del día: 
«Proyecto de ley por el que se declara feriado no labo-
rable el 8 de agosto de 2024 para las personas nacidas o 
radicadas en Villa Soriano, departamento de Soriano, con 
motivo de conmemorarse el cuatrocientos aniversario de 
su fundación. (Carp. n.° 1277/2024 - rep. n.° 960/2024)».

2 de julio de 2024 CÁMARA DE SENADORES 195-C.S.



(Antecedentes).
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SEÑORA PRESIDENTA.- En discusión general.

Tiene la palabra el miembro informante, señor sena-
dor Camy.

SEÑOR CAMY.- Señora presidenta: el proyecto de ley 
consta de un solo artículo y declara feriado no laborable el 
8 de agosto de 2024 para todas aquellas personas nacidas 
o radicadas en la localidad de Villa Soriano, departamen-
to de Soriano, con motivo de celebrarse los cuatrocientos 
años del inicio de su proceso fundacional. Como sabemos, 
hablamos de la localidad más antigua del país, Santo Do-
mingo Soriano; en el próximo mes de agosto se cumplirán 
cuatrocientos años del inicio de su proceso fundacional.

Tenemos que reconocer expresamente a la autora del 
proyecto de ley, la representante nacional por el departa-
mento de Soriano, María Fajardo, no solamente por la pro-
puesta, por la iniciativa, sino también porque ha insistido 
sobre este episodio que, por supuesto, si para el país es 
muy importante, lo es de manera muy particular para los 
vecinos y ciudadanos de Soriano.

Este es un hecho histórico vinculado a la nación chaná 
que, de no haber existido, no habría posibilitado una fun-
dación como la que nos ocupa en este proyecto de ley. Es-
tamos hablando de un proceso fundacional que, repito, se 
vincula a la nación chaná, que asigna denominación a los 
vecinos y ciudadanos nativos de este departamento, pues 
así se los reconoce.

En la exposición de motivos del proyecto de ley pre-
sentado por la representante nacional por el departamento 
de Soriano está detallado de manera bastante exegética 
todo este proceso, con las distintas instancias de la funda-
ción, con las batallas principales, con las referencias geo-
gráficas de todo el entorno de la villa y, también, con las 
referencias no solamente a las distintas acciones bélicas, 
sino además al proceso que tuvo lugar durante ese tiempo, 
vinculando lo que han sido finalmente estos cuatrocien-
tos años.

En los primeros meses de este 2024, invitados por las 
autoridades del Gobierno departamental de Soriano, par-
ticipamos del comienzo de las distintas acciones de cele-
bración en la zona.

Creemos importante que se apruebe este proyecto de 
ley, que ya fue votado por unanimidad en la Cámara de 
Representantes y que, repito, contiene un solo artículo, 
que declara el 8 de agosto feriado no laborable para aque-
llas personas nacidas o radicadas en Villa Soriano con 
motivo de cumplirse los cuatrocientos años del inicio de 
su proceso fundacional.

Por lo expuesto, y por lo que indica de forma bastan-
te extensa la exposición de motivos de esta iniciativa que 
tienen los señores senadores en su poder, la Comisión de 

Constitución y Legislación, por unanimidad, sugiere al 
Cuerpo que apruebe el referido proyecto de ley.

Es cuanto tengo para informar, señora presidenta.

SEÑORA KECHICHIAN.- Pido la palabra.

SEÑORA PRESIDENTA.- Tiene la palabra la señora 
senadora.

SEÑORA KECHICHIAN.- Señora presidenta: desde 
la bancada del Frente Amplio queremos sumarnos a este 
proyecto de ley por el que se declara feriado no laborable 
el 8 de agosto de 2024, en recordación de los cuatrocientos 
años del inicio del proceso fundacional de Villa Soriano.

Los historiadores dicen que la fundación de esta loca-
lidad se considera a partir de la llegada de la orden fran-
ciscana a una comunidad de indios chanaes. Como bien 
decía el senador preopinante, sin la nación chaná hubiera 
sido imposible la fundación de Santo Domingo Soriano, 
que quiero reivindicar también –como tantos pequeños 
poblados del Uruguay– como un lugar con un enorme 
atractivo. En mi anterior cargo como ministra de Turismo 
hicimos una inversión muy importante en Santo Domingo 
Soriano: se recuperó el museo Maeso; se logró instalar una 
estación de combustible –carecer de ella era un problema 
que provocaba que no tuviéramos más navegantes, a pesar 
de ser un lugar maravilloso para navegar y pescar, pero 
los barcos allí tenían esa dificultad–; se recuperó el viejo 
hotel Olivera como centro de información turística y café; 
se hicieron mejoras en el muelle y en todo lo que tiene que 
ver con la Prefectura en esa zona.

Siempre me parece bueno recordar y reivindicar este 
poblado, que tiene hoy unos mil y algo de habitantes, muy 
consustanciados con ese lugar, que además es de una be-
lleza realmente extraordinaria.

Por lo tanto, la bancada del Frente Amplio se suma con 
gran alegría a la aprobación de este proyecto.

Muchas gracias.

SEÑORA PONTE.- Pido la palabra.

SEÑORA PRESIDENTA.- Tiene la palabra la señora 
senadora.

SEÑORA PONTE.- Señora presidenta: más allá de la 
declaración de nuestra bancada de apoyo a este proyecto, 
me quiero sumar a título personal por ser oriunda del de-
partamento de Soriano y porque Santo Domingo Soriano, 
centro de atención y de respeto por lo histórico, es uno de 
los lugares que me ha acompañado durante toda la vida.

Como se decía, este aniversario de los cuatrocientos 
años se basa en la afirmación de que Villa Soriano fue fun-
dada en 1624. No obstante, algunos estudiosos han puesto 
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en duda esta fecha, pero todavía no ha habido elementos 
suficientes para modificarla. De todas maneras, creo que 
tampoco importa demasiado un año más o menos, tenien-
do en cuenta su historia.

La profesora de Historia y comunicadora María Luisa 
Mendoza, de larga trayectoria en la ciudad de Dolores y 
en el departamento, establecía en su trabajo algunas notas 
sobre Villa Soriano que quisiera tomar, como por ejemplo 
que, desarrollada en la margen izquierda del río Negro, 
Villa Soriano es el lugar donde comienza la historia del 
Uruguay y por donde fueron introducidos los primeros va-
cunos que formaron la riqueza ganadera del país.

Desde su iglesia, que es la más antigua del país, so-
naron las campanas saludando la mañana del Grito de 
Asencio, el 28 de febrero de 1811, que dio comienzo a la 
Revolución oriental. Este es el motivo por el cual en el 
escudo del departamento de Soriano se lee: «Aquí nació la 
patria». Eso nos da mucho orgullo a los sorianenses.

El 4 de abril de 1811 Villa Soriano fue bombardeada 
por una flota española enviada por el Gobierno de Buenos 
Aires, que fue repelida por un ejército patriota formado 
por gauchos que evitaron ese desembarco. También es co-
nocido que Villa Soriano albergó durante muchos años a 
José Artigas y que allí nacieron sus primeros hijos; en el 
cementerio local hoy están sepultadas dos de sus hijas y 
hasta no hace mucho tiempo vivió en la localidad una ta-
taranieta del jefe de los orientales.

Se reconoce en Villa Soriano una fuerte tradición in-
dígena, que se manifiesta aún hoy en algunos usos y cos-
tumbres practicados por sus habitantes más antiguos. En 
su entorno se han descubierto varios asentamientos de 
pueblos originarios y se ha recogido material lítico y cerá-
mico, que se encuentra en los dos museos con que cuenta 
la villa.

Este centro poblado de 1200 habitantes posee, además 
de lo que mencionaba la señora senadora Kechichian, una 
junta local, una escuela primaria, una UTU, dos museos, 
una plaza de deportes, una cancha de fútbol, una policlí-
nica aunque no tiene médico permanente, una escribana, 
una seccional policial, un hermoso puerto, una iglesia con 
imágenes de madera y pelo natural. Además, cuenta con la 
historia de los caudillos Galarza y su casa, hoy en ruinas, 
que sigue siendo un referente turístico.

El turismo, como decía la señora senadora Kechichian, 
es una de las fuentes de ingresos para la villa, que es reco-
nocida por sus bondades, junto con la pesca artesanal y el 
trabajo en las estancias, de las que está rodeada. Todo eso 
forma parte de su vida cotidiana hoy. Junto al río, en plena 
naturaleza, el silencio también es protagonista.

Por eso, Villa Soriano es elegida como lugar de des-
canso para disfrutar de sus atractivos turísticos y de la 

amabilidad de sus pobladores, más allá de si se fundó en 
1624, antes o después.

Muchas gracias, señora presidenta.

SEÑORA PRESIDENTA.- Si no se hace uso de la pa-
labra, se va a votar en general el proyecto de ley.

(Se vota).

‒23 en 23. Afirmativa. UNANIMIDAD.

En discusión particular.

Léase el artículo único.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
«Artículo único.- Declárase feriado no laborable el día 8 
de agosto de 2024 para las personas nacidas o radicadas 
en la localidad de Villa Soriano, departamento de Soriano, 
con motivo de celebrarse 400 años del inicio de su proceso 
fundacional».

SEÑORA PRESIDENTA.- En consideración.

Si no se hace uso de la palabra, se va a votar.

(Se vota).

‒23 en 23. Afirmativa. UNANIMIDAD.

Queda sancionado el proyecto de ley, que se comunica-
rá al Poder Ejecutivo.

(No se publica el texto del proyecto de ley sancionado 
por ser igual al considerado).

SEÑOR MELÉNDEZ.- Pido la palabra para funda-
mentar el voto.

SEÑORA PRESIDENTA.- Tiene la palabra el señor 
senador.

SEÑOR MELÉNDEZ.- Solamente quisiera referirme 
a algo que está en la fundamentación de la exposición de 
motivos. Allí se dice que sin los indios no se hubiera po-
dido realizar esa fundación. Me parece que esto es im-
portante porque ese sentimiento es el mismo que percibió 
Artigas: sin indios, negros y gauchos pobres, la Banda 
Oriental no se habría integrado a la Liga Federal y Artigas 
no habría sido el protector de los pueblos libres.

Muchas gracias, señora presidenta.

2 de julio de 2024 CÁMARA DE SENADORES 205-C.S.



9) MAESTRO CARLOS MARTÍN DE VECCHI

SEÑORA PRESIDENTA.- Se pasa a considerar el 
asunto que figura en tercer término del orden del día: «Pro-
yecto de ley por el que se designa Maestro Carlos Martín 
de Vecchi la Escuela Técnica de Artigas, ubicada en el de-

partamento de Artigas, dependiente de la Dirección Ge-
neral de Educación Técnico-Profesional de la Administra-
ción Nacional de Educación Pública. (Carp. n.° 1252/2024 
- rep. n.° 948/2024)». (Los antecedentes completos están 
disponibles en http://www.parlamento.gub.uy).
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SEÑORA PRESIDENTA.- En discusión general.

Tiene la palabra el miembro informante, señor senador 
Manini Ríos.

SEÑOR MANINI RÍOS.- Carlos Martín de Vecchi na-
ció en la localidad de Tomás Gomensoro, en noviembre 
de 1916.

En 1946 se funda el Instituto Normal de Artigas y sus 
primeros directores alternos fueron Ubaldo Silveira y el 
propio Carlos Martín de Vecchi. Ante el hecho de que 
Ubaldo Silveira se trasladara a otro departamento quedó 
Carlos Martín de Vecchi como director.

Una vez que el instituto alcanzó su autonomía, el 17 
de abril de 1947, fue reelecto como director y totalizó casi 
doce años de ejercicio en la función, destacándose su pre-
ocupación por su oficialización –cuya comisión presidió– 
y por el local propio, como uno de sus primeros planteos.

El 30 de enero de 1951, Carlos Martín de Vecchi ob-
tiene por concurso el cargo de director, para luego, du-
rante un período de quince años, transformarse en uno de 
los directores referentes de la institución, inaugurando su 
biblioteca central, propiciando la creación del Centro de 
Estudiantes Industriales de Artigas, sensibilizando a la 
comunidad en aras de incrementar la matrícula escolar e 
incorporando, a mediano plazo, nuevos cursos, como al-
bañilería, mecánica y bordado.

Por fuera del ámbito educativo también fue edil y pre-
sidió la junta departamental, además de integrar la Comi-
sión Directiva de la Sociedad Italiana de Artigas.

Por todo lo expuesto y porque la propuesta fue efec-
tuada por la dirección del propio centro educativo, con-
tando con el apoyo indudable de la comunidad educativa, 
así como con los informes favorables de las autoridades 
de la Administración Nacional de Educación Pública, es 
que aconsejamos la designación de la Escuela Técnica de 
Artigas con el nombre Maestro Carlos Martín de Vecchi.

Gracias, señora presidenta.

SEÑORA PRESIDENTA.- Si no se hace uso de la pa-
labra, se va a votar en general el proyecto de ley.

(Se vota).

–20 en 20. Afirmativa. UNANIMIDAD.

En discusión particular.

Léase el artículo único del proyecto de ley.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
«Artículo único.- Desígnase con el nombre “Maestro 
Carlos Martín de Vecchi” la Escuela Técnica de Artigas, 
ubicada en el departamento de Artigas, dependiente de la 
Dirección General de Educación Técnico-Profesional de 
la Administración Nacional de Educación Pública».

SEÑORA PRESIDENTA.- En consideración.

Si no se hace uso de la palabra, se va a votar.

(Se vota).

–20 en 20. Afirmativa. UNANIMIDAD.

Queda sancionado el proyecto de ley, que se comunica-
rá al Poder Ejecutivo.

(No se publica el texto del proyecto de ley sancionado 
por ser igual al considerado).

10) ELVIRA ALGORTA DE GALLINAL

SEÑORA PRESIDENTA.- Se pasa a considerar el 
asunto que figura en cuarto término del orden del día: 
«Proyecto de ley por el que se designa Elvira Algorta de 
Gallinal, el liceo de Cerro Colorado, departamento de 
Florida, dependiente de la Dirección General de Educa-
ción Secundaria de la Administración Nacional de Edu-
cación Pública. (Carp. n.° 1245/2024 - rep. n.° 957/2024)». 
(Los antecedentes completos están disponibles en  
http://www.parlamento.gub.uy).
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SEÑORA PRESIDENTA.- En discusión general.

Tiene la palabra la miembro informante, señora sena-
dora Bianchi.

SEÑORA BIANCHI.- Gracias, señora presidente.

El Poder Ejecutivo envía el mensaje que cumple con 
todos los requisitos previos de los informes de las auto-
ridades educativas nacionales a través del Codicén y de 
la comunidad educativa de la zona, del centro educativo.

La propuesta es designar el liceo de Cerro Colorado 
del departamento de Florida con el nombre Elvira Algorta 
de Gallinal, fundamentándola en que habría sido quien se 
ocupó de todos los trámites y donaciones para su creación, 
procurando la segura continuidad educativa de los hijos de 
la comunidad de la zona, que en ese momento eran colabo-
radores en la Estancia San Pedro del Timote.

La propuesta efectuada por el señor Andrés Gallinal 
Algorta cuenta con el apoyo del colectivo docente, estu-
diantes, dirección e inspección y de la Comisión de Deno-
minaciones de Liceos, así como con los informes favora-
bles de las autoridades de la ANEP, como había dicho al 
comienzo.

Así que vuestra Comisión de Educación y Cultura pro-
pone apoyar este proyecto de artículo único.

Gracias.

SEÑORA PRESIDENTA.- Si no se hace uso de la pa-
labra, se va a votar en general el proyecto de ley.

(Se vota).

–21 en 21. Afirmativa. UNANIMIDAD.

En discusión particular.

Léase el artículo único del proyecto de ley.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
«Artículo único.- Desígnase con el nombre “Elvira Algor-
ta de Gallinal” el liceo de Cerro Colorado, departamento 
de Florida, dependiente de la Dirección General de Edu-
cación Secundaria de la Administración Nacional de Edu-
cación Pública».

SEÑORA PRESIDENTA.- En consideración.

Si no se hace uso de la palabra, se va a votar.

(Se vota).

–21 en 21. Afirmativa. UNANIMIDAD.

Queda sancionado el proyecto de ley, que se comunica-
rá al Poder Ejecutivo.

(No se publica el texto del proyecto de ley sancionado 
por ser igual al considerado).

11) CONCEPCIÓN CHINA ZORRILLA 
DE SAN MARTÍN

SEÑORA PRESIDENTA.- Se pasa a considerar el 
asunto que figura en quinto término del orden del día: 
«Proyecto de ley por el que se designa Concepción Chi-
na Zorrilla de San Martín la Escuela n.° 84 Especial para 
Personas Sordas y con Alteraciones de Lenguaje, ubicada 
en el barrio Reserva del Este, departamento de Maldo-
nado, dependiente de la Dirección General de Educación 
Inicial y Primaria de la Administración Nacional de Edu-
cación Pública. (Carp. n.° 848/2022 - rep. n.° 947/2024)». 
(Los antecedentes completos están disponibles en  
http://www.parlamento.gub.uy).
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SEÑORA PRESIDENTA.- En discusión general.

Tiene la palabra la miembro informante, señora sena-
dora Sanguinetti.

SEÑORA SANGUINETTI.- Gracias, presidenta.

Motiva el presente proyecto de ley honrar la memo-
ria de la actriz China Zorrilla en el centenario de su na-
cimiento, adjudicando su nombre a la Escuela Especial 
n.° 84 Especial para Personas Sordas y con Alteraciones 
de Lenguaje, que fue fundada en 1973.

Su comunidad educativa docente y no docente, a la fe-
cha sigue manteniendo vivo el recuerdo de la dedicación 
de esta personalidad –conocida por todos– de la cultura 
rioplatense, a partir de la visita que efectuara en 2006, lo 
que generó un lazo de empatía y de cooperación sostenida 
con la escuela.

Docentes y exdocentes, personal de servicio, exalum-
nos y la Comisión de Fomento no olvidan el respaldo y el 
apego demostrados por esta destacada actriz, para quienes 
marcó un antes y un después en su vinculación con la cul-
tura por su sencillez y particular carisma.

China Zorrilla nació el 14 de marzo de 1922, en Mon-
tevideo. Era nieta del poeta que escribió La epopeya de 
Artigas, Tabaré y La leyenda patria, e hija del escultor del 
Obelisco a los Constituyentes de 1830, de la Fuente de los 
Atletas y del Monumento al Gaucho en Montevideo.

Fue la gran dama del teatro rioplatense y su extraordi-
naria personalidad tendrá eterna vigencia en el patrimonio 
cultural compartido uruguayo-argentino. Fue una actriz y 
directora teatral premiada en cine, radio y televisión, así 
como también guionista, productora, traductora y adap-
tadora. Fue una inolvidable mujer histriónica que brilló 
tanto en el repertorio dramático como en la comedia, en 
sus monólogos, en el periodismo o como animadora de 
televisión.

A los ochenta y cuatro años visita la Escuela n.° 84 
de Maldonado convocada por una amiga en común que 
estaba radicada en Punta del Este e integraba la Comisión 
de Fomento. En abril de 2006, en el entonces Conrad de 
Punta del Este, actúa en Había una vez a beneficio de la 
escuela.

Dado que se han cumplido todas las formalidades, el 
estrecho vínculo y la significancia de esta personalidad 
para con la escuela, es que hoy recomendamos al Cuerpo 
votar este proyecto de ley que fuera presentado por el re-
presentante de Maldonado Eduardo Elinger.

Muchas gracias.

SEÑORA LAZO.- Pido la palabra.

SEÑORA PRESIDENTA.- Tiene la palabra la señora 
senadora.

SEÑORA LAZO.- Señora presidenta: realmente es 
con beneplácito y mucha alegría que vamos a aprobar esta 
denominación por lo que significó Concepción Matilde 
Zorrilla de San Martín Muñoz, más conocida como China 
Zorrilla, para la cultura nacional y latinoamericana, quien 
trascendió fronteras en lo que fue su formación dentro y 
fuera del país, en Europa.

Hija de Guma Muñoz del Campo de Zorrilla de San 
Martín y del escultor José Luis Zorrilla de San Martín, 
y nieta del poeta –como bien decía la señora senadora 
Sanguinetti–, nació en una familia de seno aristocrático 
en nuestro país, pero creo que China fue un baluarte de 
la cultura nacional. A pesar de provenir de una familia 
aristocrática, fue de lo más popular que tiene la cultura 
nacional. Suelo decir coloquialmente que ella era una con-
tadora de anécdotas de vida, que creo que es irrepetible e 
irreproducible si hablamos de lo que fue la formación en 
su carrera actoral.

Además, tenemos que pensar lo que debe haber sido 
en el seno de su aristocrática familia el momento en que 
China plantea que quiere ser actriz. Quiero imaginarme 
qué pasó en ese momento en el seno de esa familia, con 
esas características, cuando una de cinco hermanas –ella 
era la segunda– plantea la decisión de ser, nada más y nada 
menos, que actriz.

Se desempeñó en diferentes roles: directora, traducto-
ra, guionista y fue parte de la Comedia Nacional. Hay una 
anécdota increíble sobre algo que ella le comentaba a Dus-
tin Hoffman, que era un joven pequeño que apenas estaba 
estudiando teatro y ella le auguraba lo que después iba a 
ser esta figura internacional.

Creo que lo más importante de China era su sentido 
rioplatense. Por supuesto que es uno de nuestros baluartes 
nacionales, como recién lo decíamos, pero ella también 
se consideraba parte del Río de la Plata, amaba Buenos 
Aires. China tenía esa característica de ser Montevideo y 
también parte de lo que era ser porteño. Por ello, me pa-
rece que fielmente es una rioplatense amada por el públi-
co. En cada uno de los programas y de las entrevistas que 
hacía China, se podía observar esa capacidad de atrapar 
a quien estaba escuchando. Además, fue una mujer com-
prometida con su tiempo y con la historia, y que siempre 
opinó sobre la cotidianeidad.

Fue una mujer que, además, supo trasladar su público 
a la televisión. Recuerdo a mi madre mirando Viejo hogar, 
un programa de cuando todavía la televisión, además de 
entretener daba cultura  –algo tan difícil de encontrar en 
los tiempos que corren– y la polémica en realidad aporta-
ba a quienes estaban del otro lado de la pantalla. Reitero: 
es algo muy difícil de encontrar en el día de hoy, pero en 
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aquel tiempo China sabía trasladar de una forma tan sen-
cilla que todos podían entenderlo.

En los inicios de la década de los veinte su padre ganó 
el concurso nacional para realizar el Monumento al Gau-
cho de Asencio y por eso la familia se trasladó a París, en 
donde China pasaría su primera infancia, algo que creo 
que también la marcó, así como su pasaje por el Reino 
Unido y por Estados Unidos, de donde hay un montón de 
anécdotas que la pintan como era, de una generosidad tre-
menda. Hay una anécdota fantástica que relata que ella le 
presta dinero a un taximetrista, porque su familia estaba 
pasando necesidades. Después de varios años recibe ese 
dinero de esa persona tan sencilla, que era un trabajador 
y bien podía haber pasado de largo y, sin embargo, tuvo 
esa actitud.

No solo tuvo su pasaje por el teatro, sino también por 
el cine. Una de las cosas que recuerdo más, porque además 
me apasiona la vida de Eva Perón y de Victoria Ocampo, 
es Eva y Victoria, que creo que fue una obra de teatro tre-
menda desde el punto de vista actoral y, reitero, la recuer-
do particularmente. En el cine se puede destacar Elsa y 
Fred, Conversaciones con mamá, Besos en la frente, La 
tregua, Los gauchos judíos, Darse cuenta y la inolvidable 
Esperando la carroza, con la no menos inolvidable Elvira. 
Me pregunto quién no sabe, al escuchar la frase «Yo hago 
puchero, ella hace puchero; yo hago ravioles, ella hace ra-
violes», que estamos hablando de Concepción China Zo-
rrilla.

Fue una mujer que amó profundamente y vivió el resto 
de su vida con ese amor. Si bien lo hizo en soledad desde el 
punto de vista de pareja humana, confesó a los gritos ese 
amor que guardó durante tantos años en secreto.

Por todo lo expuesto, por lo que significó su compro-
miso de vida, su compromiso con el ser humano y por lo 
que va a significar para los docentes y los alumnos del 
lugar que va a llevar ese nombre que recuerda y trae a la 
memoria y a la historia de la construcción de la cultura 
nacional a China Zorrilla, es que hacemos esto realmente 
con mucha convicción y alegría.

Muchas gracias, señora presidenta.

SEÑOR ANDRADE.- Pido la palabra.

SEÑORA PRESIDENTA.- Tiene la palabra el señor 
senador.

SEÑOR ANDRADE.- Señora presidenta: tengo una 
sensación contradictoria, porque por un lado siento alegría 
por la decisión que vamos a tomar y, por otro, creo que los 
tiempos electorales no nos permitieron preparar este tema 
para transformarlo en un homenaje a la cultura.

¡Qué merecido este homenaje! No siempre el ser un 
artista extraordinario va de la mano de ser una persona ex-

traordinaria, pero en este caso sí: es una artista extraordi-
naria que es a la vez una mujer extraordinaria. Hay cientos 
de anécdotas que encarnan lo que significaba el humanis-
mo y la calidez de China Zorrilla.

Hace un tiempo, conversando con la gente del teatro, 
nos contaban que en el momento en que estaba a punto de 
cerrar el Teatro El Galpón porque estaba embargado por 
deudas, en la década de los sesenta –cuando ya era China 
Zorrilla–, quien se aproximó al teatro y puso los recursos 
para levantar todos los embargos, con la condición de que 
no se supiera que lo estaba haciendo, fue ella: China Zo-
rrilla. Creo que hoy podemos decirlo con orgullo. Es más: 
generó una serie de temporadas donde todo lo recaudado 
era para el teatro y se venía desde Argentina para echar 
una mano. Tan así fue que en el momento en que le falla 
el elenco improvisa monólogos y genera una condición de 
vínculo muy profundo con la cultura.

Otro costado es el vínculo de la cultura con la escuela. 
Es notorio cómo muchos artistas se han visto inspirados 
a partir de que vieron llegar a una escuela pública a un 
cantante popular, a una actriz. Es un vínculo imprescin-
dible –diría yo– de la educación pública con la cultura y, 
en este caso, el costado de solidaridad que genera China 
Zorrilla tiene para mí una condecoración. Cuando se ins-
tala el terrorismo de Estado en Uruguay, luego de prohibir 
a los sindicatos y a determinados partidos, lo que hace es 
prohibir a una serie de artistas: Los Olimareños, Zitarrosa, 
Federico García Vigil, Del Cioppo, Villanueva Cosse y, 
como no podía ser de otra manera, China Zorrilla. Duran-
te once años no solamente fue prohibida en Uruguay, sino 
además espiada en esa lógica de que a la hora de cortar por 
la yugular a la democracia, de las primeras cosas a las que 
más miedo le tienen los golpistas es a la cultura.

Entonces, qué bueno que estemos decidiendo hoy, re-
pito, poner a una escuela el nombre de una artista extraor-
dinaria y también mujer extraordinaria de nuestra patria.

Muchas gracias.

SEÑORA KECHICHIAN.- Pido la palabra.

SEÑORA PRESIDENTA.- Tiene la palabra la señora 
senadora.

SEÑORA KECHICHIAN.- Señora presidenta: yo creo 
que está casi todo dicho, pero no quería dejar de expresar 
que China, que es una figura indudablemente emblemáti-
ca de la cultura rioplatense –como bien decía la senadora 
Lazo– pero que los uruguayos reivindicamos como uru-
guaya fuertemente, inició su vida de actriz en el teatro 
independiente al que siempre se mantuvo muy unida. Ini-
ció esa vida en el grupo Pulcra, de la Asociación de Estu-
diantes y Profesionales Católicos, que tenía una presencia 
fuerte en ese momento en Montevideo. Ella siempre rei-
vindicaba también su formación en la Real Academia de 
Arte Dramático en Londres, entre 1946 y 1948.
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Creo que una parte importante de su vida fue su incor-
poración a la Comedia Nacional, donde estuvo cerca de 
diez años como actriz, directora y también como traduc-
tora, como bien decía la senadora Lazo. Ella tradujo del 
inglés y del francés porque, además de todo, era una mu-
jer con una cultura impresionante. Luego de su trabajo en 
la Comedia Nacional dirigió obras importantes: Perdidos 
en Yonkers, que fue muy laureada; Salven al cómico; La 
pulga en la oreja; Canciones para mirar; La mujer invisi-
ble –que tuvo un éxito muy importante–, y también adap-
tó canciones para comedias musicales. ¡Era muy diverso 
todo lo que ella hacía!

También me gustaría resaltar su trabajo con Enrique 
Guarnero y Antonio Larreta, con quienes fundó el Teatro 
de la Ciudad de Montevideo, que realizó muchísimas giras 
por Buenos Aires, París y Madrid y fue muy distinguida 
por la crítica española.

En 1964 se radicó en Nueva York, donde dice que 
también recibió una formación muy importante, y cuando 
regresó de Estados Unidos volvió a dirigir la Comedia Na-
cional con una obra que hizo historia, El honor no es cosa 
de mujeres, que fue realmente muy prestigiosa y laureada.

En 1971, como bien decía la señora senadora Lazo, se 
instala en Argentina y trabaja con Luis Puenzo, Sergio 
Renán, María Luisa Bemberg, Lautaro Murúa, gente su-
mamente prestigiosa de la cultura cinematográfica y tea-
tral de Argentina. También hizo muchas actividades como 
intérprete y directora.

Por último, me gustaría decir que –como sucedió con 
todas las personas de la cultura– la dictadura también le 
impidió actuar en Uruguay durante todo ese período. Su-
frió muchísimo esa situación y lo intentó más de una vez 
porque no estaba formalmente proscripta, pero le impidie-
ron sistemáticamente volver de la Argentina para hacer si-
quiera una pequeña obra en cualquier teatro independien-
te. Esto también marca que era una mujer de profundas 
convicciones democráticas, tanto ella como su familia. 
Por eso me parece muy lindo votar hoy esta venia para 
designar con su nombre esta escuela de Maldonado que 
ella quería tanto.

Gracias, señora presidenta.

SEÑORA PRESIDENTA.- La Mesa recuerda un ho-
menaje que se le hizo aquí, en el Poder Legislativo, en el 
Salón de Eventos Especiales. Ella se sentía profundamente 
agradecida y emocionada porque después de haber sido 
distinguida en múltiples ciudades del mundo, era la prime-
ra vez que el Parlamento uruguayo le hacía un homenaje. 
Nuestra Biblioteca del Poder Legislativo tiene todo el ma-
terial visual, diarios de época, y en todos esos documentos 
ella hace especialmente un agradecimiento al Parlamento 
uruguayo por el homenaje que se le realizó.

Realmente era y sigue siendo un emblema de la cultura 
uruguaya.

Si no se hace uso de la palabra, se va a votar en general 
el proyecto de ley.

(Se vota).

–25 en 25. Afirmativa. UNANIMIDAD.

En discusión particular.

Léase el artículo único del proyecto de ley.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
«Artículo único.- Desígnase con el nombre “Concepción 
China Zorrilla de San Martín” la Escuela n.° 84 Especial 
para Personas Sordas y con Alteraciones de Lenguaje, 
ubicada en el barrio Reserva del Este, departamento de 
Maldonado, dependiente de la Dirección General de Edu-
cación Inicial y Primaria de la Administración Nacional 
de Educación Pública».

SEÑORA PRESIDENTA.- En consideración.

Si no se hace uso de la palabra, se va a votar.

(Se vota).

–24 en 24. Afirmativa. UNANIMIDAD.

Queda sancionado el proyecto de ley, que se comunica-
rá al Poder Ejecutivo.

(No se publica el texto del proyecto de ley sancionado 
por ser igual al considerado).

12) SOLICITUDES DE LICENCIA E 
INTEGRACIÓN DEL CUERPO

SEÑORA PRESIDENTA.- Léase una solicitud de li-
cencia.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
«Montevideo, 2 de julio de 2024

Señora presidente de la Cámara de Senadores
Beatriz Argimón

De mi mayor consideración:

A través de la presente, solicito al Cuerpo me conceda 
licencia, al amparo del artículo 1.° de la Ley n.° 17827, de
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14 de setiembre de 2004, por motivos personales, por los 
días lunes 8 de julio al viernes 12 del corriente y desde el 
día lunes 15 al viernes 19 del corriente.

Sin otro particular, saludo a usted muy atentamente.

Graciela Bianchi. Senadora».

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar si se concede 
la licencia solicitada.

(Se vota).

–24 en 25. Afirmativa.

Se comunica que los señores Fernanda Maldonado, 
Pablo Caram, Ricardo Planchón y Alejandro Draper han 
presentado nota de desistimiento informando que por esta 
vez no aceptan la convocatoria del Cuerpo, por lo que que-
da convocado el señor Jorge Saravia, quien ya ha prestado 
la promesa de estilo.

13) SUSPENSIÓN DE LA SESIÓN 
ORDINARIA DEL DÍA 3 DE JULIO

SEÑORA PRESIDENTA.- Léase una moción de or-
den llegada a la Mesa.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñei-
ro).- «Mocionamos para que se deje sin efecto la sesión 
ordinaria de la Cámara de Senadores del día de mañana, 
miércoles 3 de julio». (Firman los señores senadores De-
lla Ventura, Asiaín, Lanz y Moreira).

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar.

(Se vota).

–23 en 25. Afirmativa.

14) FELIPE LESA

SEÑORA PRESIDENTA.- Se pasa a considerar el 
asunto que figura en sexto término del orden del día: «Pro-
yecto de ley por el que se designa Felipe Lesa la Escuela 
Rural n.° 77, ubicada en el paraje Las Tunas, 4.a Sección 
Judicial del departamento de Durazno, dependiente de la 
Dirección General de Educación Inicial y Primaria de la 
Administración Nacional de Educación Pública. (Carp. 
n.° 993/2023 - rep. n.° 945/2024)». (Los antecedentes com-
pletos están disponibles en http://www.parlamento.gub.uy).
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(Se vota).

–25 en 25. Afirmativa. UNANIMIDAD. 

En discusión particular.

Léase el artículo único del proyecto de ley.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
«Artículo único.- Desígnase con el nombre “Felipe Lesa” 
la Escuela Rural N° 77, ubicada en el paraje Las Tunas, 4a. 
sección judicial del departamento de Durazno, dependien-
te de la Dirección General de Educación Inicial y Primaria 
de la Administración Nacional de Educación Pública».

SEÑORA PRESIDENTA.- En consideración.

Si no se hace uso de la palabra, se va a votar.

(Se vota).

–25 en 25. Afirmativa. UNANIMIDAD. 

Queda sancionado el proyecto de ley, que se comunica-
rá al Poder Ejecutivo.

(No se publica el texto del proyecto de ley sancionado 
por ser igual al considerado).

15) MAESTRA DELIA ARBIZA

SEÑORA PRESIDENTA.- Se pasa a considerar el 
asunto que figura en séptimo término del orden del día: 
«Proyecto de ley por el que se designa Delia Arbiza la Es-
cuela n.° 60 del departamento de Artigas, dependiente de 
la Dirección General de Educación Inicial y Primaria de 
la Administración Nacional de Educación Pública. (Carp. 
n.° 585/2021- rep. n.° 958/2024)». (Los antecedentes com-
pletos están disponibles en http://www.parlamento.gub.uy).

SEÑORA PRESIDENTA.- En discusión general.

Tiene la palabra la miembro informante, senadora Ke-
chichian.

SEÑORA KECHICHIAN.- Señora presidenta: se trata 
de un proyecto de ley que fue presentado por el enton-
ces diputado Vidalín –actual intendente de Durazno–, 
se desarchivó en este período de gobierno y ya está en la 
segunda cámara para su aprobación. Concretamente, la 
iniciativa propone designar Felipe Lesa la Escuela Rural 
n.° 77 ubicada en el paraje Las Tunas del departamento 
de Durazno.

Felipe Lesa nació en la 4.a sección del departamento de 
Durazno, vivió su larguísima vida en el paraje Pantanoso 
de Cuadra, contiguo a Las Tunas, donde los arroyos se 
juntan y en ese lugar construyó su familia. Era un hombre 
con una gran sensibilidad social, por lo que considerando 
la necesidad de los niños y fundamentalmente de las fami-
lias rurales donó algunas hectáreas de su campo para que 
en ese predio se construyera el edificio de la Escuela Rural 
n.° 77, al costado de la ruta n.° 14, en el kilómetro 209.600.

Sus propios vecinos lo describen como un hombre con 
una gran vocación de servicio. Tuvo un enorme compro-
miso social y en el sector agropecuario. Durante muchas 
décadas integró la Comisión de Padres de esa escuela. Fa-
lleció en 1962 y, tal como expresa la exposición de moti-
vos, esta designación hace justicia y mantiene la memoria 
de un hombre muy consustanciado con la educación de las 
nuevas generaciones.

Muchas gracias.

SEÑORA PRESIDENTA.- La Mesa aprovecha para 
saludar a los alumnos y alumnas de los centros que brin-
dan atención especializada, los Cindis, así como a sus do-
centes. Es un placer recibirlos aquí y nos congratula que 
estén visitando la casa de la democracia uruguaya. Oja-
lá disfruten la recorrida que el equipo de Protocolo va a 
realizar con ustedes. Seguramente, es algo que recordarán 
siempre.

Si no se hace uso de la palabra, se va a votar en general 
el proyecto de ley.
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quienes consagran su vida al servicio del mayor tesoro de 
la humanidad, que son los niños.

Nos parece un justo reconocimiento homenajear a esta 
gran mujer denominando con su nombre a la institución 
a la que sirvió con tanta dedicación, constancia y brillo.

Gracias, señora presidenta.

SEÑORA MOREIRA.- Pido la palabra.

SEÑORA PRESIDENTA.- Tiene la palabra la señora 
senadora.

SEÑORA MOREIRA.- Gracias, señora presidenta.

Me honra estar presente justamente en el día de hoy 
para homenajear a esta artiguense, a esta maestra, a nues-
tra querida Delia, como todos la conocíamos en Artigas. 
Como se dijo aquí, nació en Tres Cruces, hoy Javier de 
Viana, y a pesar de haber transitado allí la escuela prima-
ria fue a estudiar a la capital. Posteriormente, inició sus 
estudios de magisterio, pero una vez que se recibió volvió 
a la zona rural.

Aquí se recordaba que comenzó en la escuela de Riusa 
y que luego fue a su lugar en el mundo que, sin lugar a 
dudas, fue paso Farías. Esta es una localidad muy peque-
ña sobre la ruta 30, en la que realmente entregó su vida. 
Estoy segura de que no hay nadie en Artigas que no sepa 
quién fue Delia. Ella no aceptaba el no. No solamente fue 
maestra, sino que lo fue en una escuela rural que no tenía 
luz ni agua y en la que tenía que dar clases a seis grados 
en un mismo salón, con hombres y mujeres; y comenzó 
esa tarea. Gracias a ella llegaron Mevir y la luz a paso 
Farías, en donde también se realizó la conexión en el arro-
yo Yucutujá. No solamente tuvo su importancia allí, sino 
también en Topador, otro poblado de Artigas, lugar que 
conozco mucho.

A raíz de una crecida provocada en el arroyo Cuaró 
quedó aislada con un grupo de alumnos y en ese momento 
empezó a generar la idea de un internado rural. Así co-
menzó a trabajar, hablando con vecinos y hacendados, 
para poder construir ese sueño que hoy es una realidad.

Realmente, Delia es un ejemplo para muchas personas, 
no solo para las maestras, sino para quienes queremos un 
interior con todos los servicios, como se merece la pobla-
ción uruguaya.

Como ya dije, celebro estar votando que la Escuela 
n.° 60 de paso Farías pase a denominarse Maestra Delia 
Arbiza.

Muchas gracias.

SEÑORA DELLA VENTURA.- Pido la palabra.

SEÑORA PRESIDENTA.- En discusión general.

Tiene la palabra el miembro informante, señor senador 
Manini Ríos.

SEÑOR MANINI RÍOS.- Señora presidenta: María 
Delia Arbiza dos Santos nació en el pueblo Tres Cruces, 
hoy llamado Javier de Viana, del departamento de Artigas.

Concurrió a la Escuela n.° 33, de Tres Cruces, y al Co-
legio de las Hermanas Carmelitas, un internado cuyo edi-
ficio está ubicado en la intersección de la calle José Pedro 
Varela y la Avenida Lecueder, aunque ya no funciona en 
ese régimen.

Ante el cambio de centro educativo, Delia afirmaba 
que la habían sacado de un ambiente de salvajismo total en 
el que podía correr por los campos y treparse donde qui-
siera, para encerrarla en un lugar donde los antepechos de 
las ventanas estaban tan altos que no se podía mirar hacia 
afuera, a no ser que se subiera sobre una mesa.

Asistió al liceo de Artigas y después de terminar el 
cuarto año ingresa a la carrera de magisterio en ese depar-
tamento, pero culmina su formación en el Instituto Nor-
mal de Montevideo. Posteriormente, regresó a Artigas.

En 1961, eligió el cargo interino de directora en la es-
cuela de Riusa, establecimiento arrocero sobre las costas 
del río Uruguay. Allí trabajó durante cuatro años y apren-
dió sobre el cultivo del arroz, a labrar la tierra, a pescar y 
a reconocer las víboras venenosas.

Compartió su vida con las familias de los trabajadores 
del establecimiento, padres de muchos de sus alumnos. 
Allí conoció a Raúl Sendic Antonaccio, con quien tuvo 
muchas entrevistas y habló sobre la vida de los obreros, de 
los niños que tenían que asistir a la escuela y del esfuerzo 
que debían hacer las maestras al vivir lejos de sus hogares, 
en escuelas en muy malas condiciones.

En 1965, eligió el cargo de directora interina de la Es-
cuela n.° 60 de paso Farías, donde era la única maestra, 
con seis clases a su cargo y la dirección.

Indudablemente, María Delia Arbiza fue promotora e 
impulsora de la educación, sobre todo en medios con un 
componente rural marcado y permanentemente luchó por 
la mejora de la situación de los niños en las escuelas ru-
rales.

Falleció en la ciudad de Artigas el 25 de abril de 2018, 
pocos días antes de cumplir noventa y un años.

La maestra Arbiza fue una persona extraordinaria. 
Vocación, temperamento y carácter fueron atributos muy 
notorios en su gran personalidad. Seguramente, su obra y 
ejemplo son inspiración para quienes aspiran y luchan por 
una vida mejor en nuestras comunidades rurales y para 
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16) SOLICITUDES DE LICENCIA E 
INTEGRACIÓN DEL CUERPO

SEÑORA PRESIDENTA.- Léase una solicitud de li-
cencia.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
«Montevideo, 2 de julio de 2024

Señora presidenta de la Cámara de Senadores
Beatriz Argimón

De mi mayor consideración:

A través de la presente solicito al Cuerpo me conceda 
licencia, al amparo del artículo 1.° de la Ley n.° 17827, de 
14 de setiembre de 2004, por motivos personales, por el 
día martes 2 del corriente a partir de las 13:00.

Sin otro particular, saludo a usted muy atentamente.

Amin Niffouri. Senador».

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar si se concede 
la licencia solicitada.

(Se vota).

–24 en 25. Afirmativa.

Queda convocado el señor Jorge Saravia, quien ya ha 
prestado la promesa de estilo.

17) SOLICITUD DE VENIA DEL PODER 
EJECUTIVO PARA DESTITUIR DE 
SU CARGO A UN FUNCIONARIO

SEÑORA PRESIDENTA.- Corresponde que el Sena-
do pase a sesión secreta para considerar el asunto que figu-
ra en octavo término del orden del día.

(Así se hace. Son las 10:48).

(En sesión pública).

–Habiendo número, se reanuda la sesión.

(Son las 10:54).

–Dese cuenta de lo actuado en sesión secreta.

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
El Senado, en sesión secreta, concedió venia al Poder 
Ejecutivo para destituir de su cargo a un funcionario del 
Ministerio de Transporte y Obras Públicas.

SEÑORA PRESIDENTA.- Tiene la palabra la señora 
senadora.

SEÑORA DELLA VENTURA.- Gracias, señora pre-
sidenta.

Realmente no conocí a esta maestra, pero me parece 
que está bueno todo lo que se ha dicho de ella porque, en 
particular, simboliza y da ejemplo de lo que son las maes-
tras rurales, que muchas veces están distantes de las ciu-
dades, de las capitales, viviendo esa realidad de ser maes-
tro único.

Mi primer cargo como maestra rural también fue como 
maestra única, con todas las clases a cargo, por lo que me 
parece muy bueno valorizar esto y que nos demos cuenta 
de su importancia para la educación de nuestro país, pues 
las escuelas llegan a lugares a los que otras entidades pú-
blicas no llegan. Esa labor, muchas veces desvalorizada 
o desconocida, hoy está tomando la dimensión que tiene 
ante el nombramiento de esta escuela.

Gracias, señora presidenta.

SEÑORA PRESIDENTA.- Si no se hace uso de la pa-
labra, se va a votar en general el proyecto de ley.

(Se vota).

–25 en 25. Afirmativa. UNANIMIDAD.

En discusión particular.

Léase el artículo único del proyecto de ley.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
«Artículo único.- Desígnase con el nombre “Maestra De-
lia Arbiza” la Escuela N° 60 del departamento de Artigas, 
dependiente de la Dirección General de Educación Inicial 
y Primaria de la Administración Nacional de Educación 
Pública».

SEÑORA PRESIDENTA.- En consideración.

Si no se hace uso de la palabra, se va a votar.

(Se vota).

–25 en 25. Afirmativa. UNANIMIDAD.

Queda sancionado el proyecto de ley, que se comunica-
rá al Poder Ejecutivo.

(No se publica el texto del proyecto de ley sancionado 
por ser igual al considerado).
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SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar si se concede 
la licencia solicitada.

(Se vota).

–21 en 26. Afirmativa.

Queda convocado el señor Humberto Castro, quien ya 
ha prestado la promesa de estilo. 

19) LEVANTAMIENTO DE LA SESIÓN

SEÑORA PRESIDENTA.- A efectos de dejar constan-
cia, se recuerda que en el día de mañana se conmemoran 
noventa y siete años del primer voto femenino en nuestro 
país, en la localidad de Cerro Chato. Fue la primera vez 
que en América Latina –y prácticamente en el mundo– se 
ejercía el voto femenino. Recordamos este evento.

No habiendo más asuntos, se levanta la sesión.

(Así se hace, a las 10:56, presidiendo la señora 
Argimón y estando presentes los señores senadores 
Asiaín, Bergara, Bianchi, Brenta, Camy, Carrera, 
Coutinho, Della Ventura, Domenech, Etcheverry, 
Gandini, García (Graciela), Heber, Kechichian, Lazo, 
Manini Ríos, Meléndez, Moreira, Niffouri, Nunes, Ponte, 
Russi, Sanguinetti, Straneo y Viera).

SEÑORA PRESIDENTA.- Se realizarán las comuni-
caciones pertinentes.

18) SOLICITUDES DE LICENCIA E 
INTEGRACIÓN DEL CUERPO

SEÑORA PRESIDENTA.- Léase una solicitud de li-
cencia.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
«Montevideo, 2 de julio de 2024

Señora presidenta de la Cámara de Senadores
Beatriz Argimón

De mi mayor consideración:

A través de la presente, solicito al Cuerpo me conceda 
licencia, por motivos personales, durante los días 9 y 10 de 
julio del corriente año.

Sin otro particular, saludo a usted muy atentamente.

Eduardo Brenta. Senador».
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